



がっこう 学校だより

がっこう
2月号



**Challenge
Dream
Interaction**

れいわ ねん がつ にち
令和3年1月29日
よこはま しりつがみい いだしょうがっこう
横浜市立上飯田小学校

<http://www.edu.city.yokohama.lg.jp/school/es/kamiida/>

せつ ぶん 節 分

こうちよう よこやまよしあき
校長 横山 美明

せつぶん というイメージがありますが、今年(ことし)の節分は2月2日です。節分は二十四節気(にじゅうしせつき)のうち(うち)の一つで、冬(ふゆ)と春(はる)の季節(きせつ)を分ける(わ)日(ひ)、つまり立春(りっしゅん)の前(まえ)の日(ひ)ということになります。今年(ことし)は立春(りっしゅん)が2月3日(がつみっか)なので、その前(ぜん)日(じつ)の2日(ふつか)が節分(せつぶん)ということ(こと)です。節分(せつぶん)が2月2日(がつふつか)になる(な)のは、明治(めいじ)30年(ねん)以来(いらい)124年(ねん)ぶりのこと(こと)だそう(そう)です。これは国立(こくりつ)天文台(てんもんだい)から出(だ)されている暦(こよみ)要項(ようこう)をもと(もと)に決(き)められ(ら)れます。なぜ(なぜ)そうなる(なる)のか(か)もう少し(もう少し)詳(くわ)しく知(し)りたい(たい)方(かた)は右(みぎ)のQRコード(みぎ)から国立(こくりつ)天文台(てんもんだい)のサイト(サイト)を(を)見て(み)て(て)くだ(くだ)さい。どう(どう)して(して)そうなる(なる)のか(か)が(が)よく(よく)分(わ)かります(ります)。



前(まえ)に書(か)いた(いた)よう(よう)に節分(せつぶん)は季節(きせつ)を分ける(わ)日(ひ)なので、それぞれ(それぞれ)の季節(きせつ)の始(はじ)まり(まり)である(である)立春(りっしゅん)・立夏(りつか)・立秋(りつ)・立冬(りっとう)の前(ぜん)日(じつ)の4回(かい)あり(あ)りますが、そのうち(うち)の立春(りっしゅん)の前(ぜん)日(じつ)だけ(だけ)が、現在(げんざい)も残(のこ)った(た)とされ(さ)れています。節分(せつぶん)と言(い)えば「豆(まめ)まき(まき)」をイメー(い)ージ(じ)する(する)人(ひと)が多(おほ)い(い)と思(おも)います。一般(いっぱん)的(てき)には「鬼(おに)は外(ぐわい)、福(ふく)は内(うち)」と声(こゑ)を出(だ)して豆(まめ)をまき(ま)ますが、鬼(おに)を祀(まつ)っている寺社(じしゃ)や鬼(おに)を町(まち)の守(まも)り神(かみ)として(して)いる地(ち)域(いき)では「福(ふく)は内(うち)、鬼(おに)は内(うち)」と言(い)っているところ(ところ)もある(ある)よう(よう)です。他(ほか)にも鬼(おに)の嫌(きら)いな臭(にお)い(い)であるイワシ(いわし)の頭(あたま)やとげ(とげ)のある(ある)柊(ひいらぎ)の葉(は)を玄関(げんかん)につる(つ)るし(し)たり(たり)する風習(ふうじゅう)もあ(あ)ります。豆(まめ)まき(まき)の習(じゅう)慣(かん)は、中(ちゅう)国(ごく)から入(い)って(て)きた(きた)もの(もの)とされ(さ)れて(て)い(い)ます。豆(まめ)まき(まき)は、悪魔(あくま)のよう(よう)な目(め)目(まめ)をした(した)鬼(おに)にむ(む)けて(て)豆(まめ)をま(ま)いて(いて)、魔(ま)を滅(めつ)する(する) (魔滅(まめつ)) という(いう)意(い)味(あじ)があ(あ)ると考(かんが)えら(え)れて(て)い(い)ます。鬼(おに)は疫(えき)病(びょう)を象(さ)徴(てい)して(して)お(お)り、鬼(おに)の姿(すがた)を(を)した(した)疫(えき)病(びょう)に豆(まめ)をま(ま)くこと(こと)で封(ふう)じ込(こ)め(め)よう(よう)とし(し)た(した)もの(もの)です。また、最(さい)近(きん)は豆(まめ)まき(まき)と同(どう)様(じょう)に患(えん)方(かた)巻(ま)き(き)が有(あ)名(めい)です(す)が、も(も)とも(とも)は関(かん)西(せい)地方(ちほう)で(で)行(おこな)わ(わ)れて(て)いた(いた)習(じゅう)慣(かん)が(が)コン(コン)ビ(ビ)ニ(ニ)エ(エ)ンス(ンス)ス(ス)ト(ト)ア(ア)のPR(ぷあ)から全(ぜん)国(こく)に広(ひろ)ま(ま)った(た)よう(よう)です。患(えん)方(かた)巻(ま)き(き)は太(た)巻(ま)き(き)を(を)一(ひとり)人(にん)1本(ぽん)用(よう)意(い)して(して)患(えん)方(かた) (今年(ことし)は南(なん)南(なん)東(とう)) を向(む)いて(いて)願(ねが)い(い)事(ごと)を(を)し(し)な(な)が(が)ら最(さい)後(ご)ま(ま)で黙(だま)って(て)食(た)べ(べ)ると(と)され(さ)れて(て)い(い)ます。一(ひとり)人(にん)1本(ぽん)で、黙(だま)って(て)食(た)べ(べ)る(る)のは今(いま)の状(じょう)況(きやう)に(に)ふ(ふ)さわ(さわ)しい(い)と言(い)え(え)ます。今年(ことし)の2月(がつ)2日(ふつか)はSD(ソ(ソ)ーシ(シ)ャ(ヤ)ル(ル)ディ(ディ)ス(ス)タ(タ)ンス)を考(かんが)え(え)な(な)が(が)ら、豆(まめ)まき(まき)の原(げん)点(てん)に返(かえ)って(て)新(しん)型(がた)コ(コ)ロ(ロ)ナ(ナ)とい(い)う病(びょう)気(き)を(を)追(お)い(い)払(はら)う(う)た(た)めに(に)豆(まめ)まき(まき)を(を)し(し)て(て)み(み)る(る)の(の)も(も)い(い)か(か)も(も)し(し)れ(れ)ま(ま)せ(せ)ん。

さて、子(こ)ども(ども)達(たち)は、上(かみ)小(しょう)ハ(ハ)ー(ー)モ(モ)ニ(ニ)ー(ー)・上(かみ)小(しょう)ワ(ワ)ー(ー)ル(ル)ド(ド)に代(か)わ(わ)る(る)イ(イ)ベ(ベ)ント(ント)の(の)名(な)前(まえ)を(を)投(とう)票(ひょう)で『We can SD上飯田』と決(き)め、それ(それ)に向(む)けて(て)取(と)り組(ぐ)んで(で)い(い)ます。先(せん)日(じつ)の(の)お便(おんべん)り(り)で(で)お知(おし)らせ(せ)した(した)よう(よう)に「ビデ(ビ)オ(オ)上(じょう)映(えい)会(かい)」の形(かたち)で(で)行(おこな)う(う)こと(こと)と(と)し(し)ま(ま)した(た)が、今(こん)後(ご)の状(じょう)況(きやう)によ(よ)って(て)は、さ(さ)ら(ら)に(に)変(へん)更(こう)する(する)こと(こと)が(が)あ(あ)る(る)か(か)も(も)し(し)れ(れ)ま(ま)せ(せ)ん。た(た)だ(だ)し、子(こ)ども(ども)達(たち)は(は)ど(ど)の(の)よ(よ)う(う)な(な)条(じょう)件(けん)の中(なか)に(に)あ(あ)つ(つ)ても(も)『今(いま)、自(じ)分(ぶん)達(たち)に(に)で(で)き(き)る(る)こと(こと)を(を)考(かんが)え(え)、し(し)っ(っ)か(か)り(り)取(と)り組(ぐ)み(み)、楽(たの)し(し)も(も)う(う)と(と)す(す)る(る)』、そ(そ)う(う)い(い)う(う)力(ちから)が(が)育(そだ)つ(つ)て(て)き(き)て(て)い(い)る(る)の(の)は喜(よろこ)ぶ(ぶ)べ(べ)き(き)こと(こと)だ(だ)と言(い)え(え)ます。